

Prof. Marta A. Caccavari

1943-2009



El 12 de noviembre de 2009 falleció en la ciudad de Buenos Aires, la Prof. Marta A. Caccavari.

Nació en Gral. Villegas, provincia de Buenos Aires, el 28 de junio de 1943.

La Profesora Marta A. Caccavari comienza su actividad en la División Paleobotánica del Museo Argentino de Ciencias Naturales «Bernardino Rivadavia» en el año 1964 realizando tareas de especialización en Palinología bajo la dirección del Dr. Carlos A. Menéndez, por ese entonces Jefe de dicha División. En 1969 obtiene una beca de Iniciación del CONICET y en 1971 una beca de Perfeccionamiento, desarrollando como tema de investigación el estudio de palinomorfos del Mesozoico y Cenozoico, siempre guiada por el Dr. Menéndez.

En 1971 ingresa al plantel de este Museo como Investigadora de la División Paleobotánica y desde 1973 fue miembro de la Carrera del Investigador Científico del CONICET. A partir de esa fecha su interés se focaliza en el estudio de polen actual, situación que la lleva a ejercer la Jefatura de la Sección Actuopalinología, creada en el año 1978 por el entonces Director de la Institución Dr. José M. Gallardo. En 1988 accede a la categoría Independiente de la Carrera del Investigador Científico del CONICET.

A partir del año 1996 comienza su actividad en el Centro de Investigaciones Científicas y Tecnológicas con Transferencia a la Producción, CICyTTP – CONICET de Diamante, Entre Ríos como Investigadora Responsable del Laboratorio de Palinología en la modalidad tiempo compartido con el MACN – CONICET. En ese mismo

Centro crea en el año 2001 el Laboratorio de Melisopalinología donde ejerce la dirección del mismo ante el SENASA incorporándolo a la Red para Certificación de Mieles y STAN del CONICET.

La orientación de su actividad científica abarcó diferentes líneas de investigación dentro de la Actuopalinología. En Palinología básica desarrolló estudios de Aeropalinología aplicada a la fenología de la polinización, y en Palinología aplicada se avocó a la Aerobiología en su relación con el cambio climático y las alergias locales. Asimismo, desarrolló una importante labor en Melisopalinología analizando el contenido de polen en mieles y los recursos nectaríferos y poliníferos de las mismas.

Otra línea de investigación que realizó a lo largo de varias décadas fue el estudio morfológico y ultraestructural de los granos de polen del grupo de las Mimosoideas nativas de América del Sur. Esto le permitió concretar varios Proyectos de cooperación científica CONICET/CNRS entre los años 1992-1997 para trabajar en el Instituto de Palinología de Mont-Pellier (Francia) con investigadores de la talla de los Dres. Ph. Guinet y P. Cour en el área Aeropalinología. Asimismo, visitó diferentes centros de investigación en Colombia, Venezuela, Brasil y Bolivia, entre otros países.

La producción científica de la Prof. Marta Caccavari se cristalizó en más de 70 artículos publicados en revistas nacionales e internacionales y presentó trabajos en más de 45 congresos relacionados con su especialidad tanto en el país como en el exterior.

Desde sus comienzos como Investigadora, sus estudios fueron respaldados a través de numerosos proyectos otorgados por CONICET (PIP-PIA), IPGRI-CEE (Internacional Plant Genetic Resources Institute), SECyT PME (Proyectos en red) y PFIP (Proyectos Federales de Innovación Productiva). Y también a través de convenios nacionales entre los que destacan el INTA Castelar, Universidad Nacional de La Plata, Universidad Nacional de Misiones, Universidad Nacional de La Pampa e Instituto Nacional de Vitivinicultura de Mendoza.

Por su especialidad, a lo largo de tantos años de intensa labor dictó numerosas conferencias y cursos de postgrado, actuó como Jurado de Tesis Doctorales, realizó arbitrajes de trabajos científicos publicados en revistas y presentados en congresos. Fue evaluadora de Investigadores (CONICET), Becarios (CONICET-UBA) y Proyectos de Investigación (CONICET-UBA-SECyT).

Su actividad académica la desarrolló como integrante de las Comisiones Directivas de la Sociedad Argentina de Botánica y de la Asociación Latinoamericana de Paleobotánica y

Palinología. Además, participó en los Comités Editoriales y Científicos de varios Congresos y Simposios Nacionales.

La Prof. Marta Caccavari creó, organizó y mantuvo actualizadas las Colecciones de Actuopalínología del MACN (BAPA) y del CICYTTP-PAL las cuales albergan cerca de 4000 preparados la primera y 800 la segunda, en las que se encuentran representados la mayoría de los géneros endémicos del país, siendo la del MACN la más importante de Argentina a nivel Mimosoidea.

La formación de recursos humanos fue una de sus principales tareas, ya sea dirigiendo pasantías en el MACN (5) como en el CICYTTP (4), becarios (5), tesis doctorales (3), investigadores (2) y técnicos (3). Creó también, equipos de trabajo en los Laboratorios Palinológicos del MACN, CICYTTP y Facultad de Agronomía de la Universidad Nacional de La Pampa. Cuatro son

las tesis doctorales que aún están en ejecución y que lamentablemente Marta no podrá ver terminadas. Pero sus tesis llegarán a buen fin, siguiendo sus enriquecedoras enseñanzas e inteligentes recomendaciones que continuó hasta sus últimos días.

Quienes compartimos con Marta tantos años de trabajo y amistad la recordaremos como una persona alegre, optimista, con infinita energía, plena de proyectos de vida aún por concretar y en particular, alguien que nunca se dió por vencida, siempre fue una incansable luchadora y eso lo mantuvo hasta el último momento, si algo hay que destacar de estos meses fue la entereza con que asumió su enfermedad y el coraje con el que la sobrellevó.

Liliana Villar de Seoane y
Georgina M. Del Fuego